
Protokoll Bezirkstag des Bezirks Bodensee – 16.Juni 2023 19 Uhr in 

Engen-Welschingen 
 

1. Begrüßung 
 Der Bezirkstag wurde um 19 Uhr pünktlich durch Johannes Moll eröffnet. 

 Ehrengast am heutigen Bezirkstag ist Rainer Franke (Präsident des TTBW) 

2. Bestimmung eines Protokollführers 
 Markus Horvath vom TTS Gottmadingen wird dieses Jahr das Protokoll des Bezirkstags 

führen. 

3. Totenehrung 
 Wir haben dabei an Jochen Wieschermann vom TSV Mimmenhausen gedacht. 

4.Genehmigung des Protokolls 
 Das Protokoll vom 15. Juli 2022 des letztjährigen Bezirkstags wurde einstimmig durch die 

anwesenden Vereinsvertreter bestätigt 

5.Einleitende Worte durch Rainer Franke 
 Rainer Franke freut sich, am diesjährigen Bezirkstag des Bezirks Bodensee teilnehmen zu 

können. Bisher ist ihm das noch nicht gelungen, da es in Summe 21 Bezirke sind und er selbst 

als Finanzbeamter viel geschäftlich verreisen muss 

 Neuigkeiten aus dem TTBW: 

o Harte Jahre durch Corona 

o Viele Entscheidungen im Präsidium mussten getroffen werden 

o Es wurden Spielberechtigungen von aktiven Spielern verloren 

o Auch Kinder sind es deutlich weniger, als es vor Corona der Fall war 

o Es zeigen sich langsam wieder positive Signale bei der Mitgliederentwicklung 

o Großes Thema, nicht nur im Bezirk Bodensee, sind die 4er Mannschaften 

 In der Vergangenheit gab es diesbezüglich eine abwartende Haltung im 

Verband  

 Vielschichtiges Thema, unter anderem gibt es auch eine 5€ Förderung pro 

gemeldetem Spieler durch das Land für den Verband und die Befürchtung 

von geringerer Unterstützung des Tischtennissports im Land BW 

 Der ländliche Raum bevorzugt 4er-Mannschaften auf Grund der geringeren 

Spielerzahl. Der (groß)städtische Raum bevorzugt 6er-Mannschaften auf 

Grund von geringen Hallenverfügbarkeiten 

 Wer zählt die Doppelpartien bei 4er Mannschaften? 

 Gibt es bei 4er Mannschaften überhaupt noch Zuschauer in der Halle und 

kann man sich noch innerhalb einer Mannschaft unterstützen? 

o Am Sonntag sind Wahlen für das neue Präsidentenamt 

o Rainer Franke möchte sich mit seinem Team dafür einsetzen, dass die Bezirke stärker 

in die Entscheidungen des Verbandes eingebunden werden 

 Zukünftig sollen Umfragen ein klares Meinungsbild wiedergeben, um von der 

Mehrheit unterstützte Entscheidungen zu treffen z.B. beim Thema 4er- oder 

6er-Mannschaften 



 Es gibt bereits vorbereitete Umfragen, die ab Herbst an die aktiven Spieler 

verschickt werden sollen 

o Es wäre wünschenswert ein einheitliches Spielsystem ab der 2. Liga zu haben 

o Weitere Themen und Ideen zur Veränderung des Spielbetriebs, die im Bezirkstag 

durch die Anwesenden vorgebracht wurden: 

 10er oder 8er Klassenstärke 

 Spielsysteme (Alle Spiele durchspielen, um lange Anreisezeiten sinnvoll zu 

nutzen) 

 Größere Klassen 14 / 15 und nur eine Halbrunde spielen, wie im Tennis 

 Halbrundensystem wie in der Jugend mit Auf- und Abstiegsregelung zur 

Halbrunde 

 TTR Werte auch für Doppelpaarungen 

o Bei einem positiven Entscheid zur Änderung auf 4er-Mannschaften ist frühestens 

zum 01.07.2025 mit einer Regeländerung zu rechnen. Ein möglicher zeitlicher Ablauf 

sieht folgendermaßen aus: 

 Umfrage noch in 2023 (September / Oktober) 

 3 Wochen Zeit zur Beantwortung 

 Im Januar 2024 findet eine Ergebnisbewertung statt 

 Regeländerung zum 01.07.2025, da gemäß WO die Abstiegsregelungen 

mindestens 1 Jahr im Voraus feststehen muss. 

o Eigene Regelungen zur Ausgestaltung des aktiven Spielbetriebs dürfen auf 

Verbandsebene getroffen werden 

o Eine steigende Anzahl von Profi-Turnieren führt aktuell zu Terminkollisionen in der 

Bundesliga 

 Eine Turnierlizenz wurde vom DTTB beschlossen 

 Diese wird voraussichtlich 8€ pro Halbsaison für jeden aktiven Spieler kosten 

und erlaubt diesem an Turnieren, wie z.B. TTBW Race teilzunehmen 

 Es wird voraussichtlich zwei Varianten mit unterschiedlichen Kosten geben: 

1. Nur Bezirksmeisterschaft, 2. Alle Turniere innerhalb eines Halbjahres 

 Die Abwicklung erfolgt über mytischennis.de 

 Wer die Kosten tragen wird, ist nicht fix. Möglich ist es, dass die Kosten von 

Verband, Bezirk, Verein oder den Spielern selbst getragen werden 

o Ein weiteres zukünftiges Thema wird die Bezirksreform sein. Rainer Franke verfolgt 

die Idee von 21 Bezirken auf 12 zu reduzieren, um folgende Ziele zu erreichen: 

 Direktere Organisation 

 Trainer für Vereine 

 FSJler werden zur Unterstützung der Vereinsarbeit bereitgestellt 

o Die Bezirksreform muss kommen 

 Eventuell erfolgt die Umsetzung der Bezirksreform zeitgleich mit dem 

Wechsel auf 4er Mannschaften 

6. Berichte des Bezirkssprechers und Bezirksausschuss‘ 
 Johannes Moll bedankt sich für die Worte von Rainer Franke 

 Der Bezirksausschuss trifft sich 2 Mal pro Jahr 

o Johannes Moll bedankt sich bei allen aus dem Bezirksausschuss für die gute 

Zusammenarbeit 

o Peter Binninger als Jugendwart 

o Oliver Hander als Sportwart 

o Ingo Schwarz als Klassenleiter  



o Horst Kleiner als Klassenleiter 

 Das Jahresberichtsheft ist Ergebnis der tollen Zusammenarbeit im Bezirk Bodensee und wie 

gut der Bezirk aufgestellt ist 

7. Berichte der Spielleiter 
 Für Ingo Schwarz war das vergangene Jahr das schlimmste in seiner 27-jährigen 

ehrenamtlichen Tätigkeit als Klassenleiter 

o Von 126 Spielen haben nur 72 Spiele am geplanten Termin stattgefunden 

o Viele davon wurden 1 Tag vor dem Spieltermin abgesagt 

o Die Spielplanung geht dank click-tt wesentlich einfacher, als dies in der 

Vergangenheit der Fall war. Dies ist jedoch nur ein schwacher Trost 

o In der Kreisklasse B wurden 50% der angesetzten Spiele verlegt 

 Eine Folge der letzten Runde wird sein, dass ab 01.07. Spielverlegungen nur noch per click-tt 

möglich sein werden 

o Eine Spielverlegung muss rechtzeitig (mindestens 2 Wochen vor Spieltermin) von der 

Mannschaft beantragt werden, die am geplanten Termin keine Zeit hat 

o Danach muss der neue Termin von der anderen Mannschaft bestätigt werden 

o Eine Verlegung per E-Mail über den Klassenleiter soll es vorerst nicht mehr geben 

o Eine Anleitung zum Vorgehen über click-tt ist für alle Vereine online einsehbar 

o Es gibt ebenfalls die Möglichkeit innerhalb der ersten beiden Wochen nach 

Veröffentlichung des Spielplans kostenfreie Spielverlegungen zu beantragen. Diese 

Option sollte zukünftig stärker als in der Vergangenheit genutzt werden 

 Im neuen Jahr wird es voraussichtlich 8er oder 9er Klassen in den Kreisklassen geben 

 Für die neue Runde wird im Bezirk stärker darauf geachtet, dass die vom Bezirk getroffenen 

Regelungen eingehalten werden. 

 Der Reservestatus wird wieder auf die Regelung, wie es die WO vorsieht und wie sie es vor 

Corona gab zurückgestellt 

 Ein ähnliches Bild kann auch Horst Kleiner wiedergeben 

 In den Klassen von Horst Kleiner gab es 45 Verlegungen 

 Ergebnis der umfangreichen Verlegungen ist, dass Horst Kleiner nach 26 Jahren 

ehrenamtlicher Tätigkeit nicht mehr für eine neue Amtszeit zur Verfügung stehen wird 

8. Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Ressortleiters Finanzen 
 Sabino Morra und Rudolf Petermann waren bei Peter Binninger zu Hause und haben die 

Kasse geprüft.  

 Die Kasse wurde durch die Anwesenden einstimmig entlastet. 

 Peter Binninger hat die Kasse im laufenden Jahr von Walter Konzelmann übernommen, da 

dieser die Kasse krankheitsbedingt nicht mehr weiterführen konnte. 

o Johannes Moll spricht Peter Binninger großen Dank für geleistet Arbeit aus 

9. Entlastung Bezirksausschuss 
 Der gesamte Bezirksausschuss wurde geschlossen von den Anwesenden einstimmig 

entlastet. 

10. Besetzung von freien Ressorts im Bezirksausschuss 
 Johannes Moll wurde einstimmig als Bezirksvorsitzender gewählt 

o Zuvor bekleidete er bereits viele Jahre das Amt des Bezirkssprechers 

 Wolfgang Latzel wurde einstimmig als neuer Kassenwart ab 01.07.2023 gewählt 

 Der Schiedsrichterwart Georg Schons scheidet aus 



 Für dieses Amt muss noch ein Nachfolger gefunden werden. Bis dato gab es noch keine 

Meldungen aus den Vereinen. 

11. Ehrungen 
 Die Ehrungen wurden durch Oliver Hander durchgeführt 

 Herren Kreisklasse D Gruppe 2: TSV Mimmenhausen IV 

 Herren Kreisklasse D Gruppe 1: SV Litzelstetten II 

 Herren Kreisklasse C Gruppe 2: TSV Mimmenhausen III 

 Herren Kreisklasse C Gruppe 1: SV Litzelstetten I 

 Herren Kreisklasse B: TV Jestetten I 

 Herren Kreisklasse A: RSV Neuhausen 

 Herren Bezirksliga: SC Konstanz-Wollmatingen I 

 Herren Senioren: RV Bittelbrunn 

 Herren Landesklasse C: TTC Singen II 

 Herren Landesliga Gruppe 5: TTC GW Konstanz 

 Damen Landesklasse C: TTC Mühlhausen 

12. Anträge 
 Es wurden keine Anträge eingereicht 

13. Klasseneinteilung 2023 / 2024 
 Die Klasseneinteilung wurde durch Oliver Hander, Ingo Schwarz und Peter Binninger 

vorgestellt 

 9 6er Mannschaften in der Bezirksliga 

 42 4er Mannschaften 

 Einteilungsmöglichkeit: A,B,C,D,E oder A,B,C,D1,D2  

o Die Variante A,B,C,D,E wird voraussichtlich zur Anwendung kommen 

 Für Kreisklasse A haben zwei Vereine aus der Kreisklasse B die Aufgabe mitgenommen zu 

prüfen, ob die Mannschaften nicht lieber in der Kreisklasse A melden möchten 

o TSV Mimmenhausen III 

o TTS Gottmadingen II 

 Es wird keine Damen-Klasse geben 

 Senioren muss noch geprüft werden 

o Aktuell ist eine Liga mit 8 Mannschaften geplant 

o Ein Großteil der anwesenden Vereine bevorzugen jedoch einen Wechsel in zwei 

Klassen mit 4 Mannschaften 

o Hierzu soll eine erneute Umfrage durch den Seniorenwart Jo Büttgen erfolgen 

o Es wäre wünschenswert eine Seniorenklasse für „echte“ Senioren zu haben, damit 

die Begeisterung bei jung (und häufig auch Leistungsstark) und alt (und häufig auch 

Leistungsmoderat) erhalten bleibt. 

14. Veranstaltungen und Rahmenterminplan 2023/2024 
 Der TV Jestetten ist bereit zur Ausrichtung der Bezirksmeisterschaft 

o Alternativ wäre auch F.A.L. Frickingen bereit dazu 

o Eine Rückmeldung zur endgültigen Festlegung soll in 4 Wochen geschehen 

 Am 30.12. wird das Pokalturnier des TTC Mühlhausen ausgetragen 

 Feedback vom TV Jestetten 

o Die Austragung von Verbandsturnieren wird nur sehr gering entlohnt und sollte 

geprüft werden 



o Bezirksturniere werden im Verhältnis zu Verbandsturnieren wesentlich besser 

entlohnt 

15. Sonstiges 
 Einstimmiger Beschluss zur Änderung der Bezirksordnung durch alle  Anwesenden. Im 

wesentlichen wird der Funktionärsbonus beim Bezirksbeitrag ersetzt durch eine Zahlung an 

die Funktionäre. 

16. Schlusswort und Ende des Bezirkstags 
 Johannes Moll schließt den Bezirkstag ordnungsgemäß um 21.35 Uhr 


